

EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Subscripciones

Castellón, un mes. 1 peseta.
Para, trimestre. 8

Número suelto 5 céntimos

Año VIII.—Núm. 1.184

Castellón.—Viernes 27 de Abril de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

Anuncios

A los señores suscriptores á precios con-
vencionales.

Remitidos á 0'25 pesetas línea.

No se devuelven los originales

LA COMPAÑÍA ARRENDATARIA DE TABACOS Y la opinión pública

II

Vimos en el anterior artículo, en su fundamento tenía aquella opinión general, de que la Compañía Arrendataria realizaba considerables beneficios, repartiendo entre sus accionistas enormes dividendos: Hacienda y con este cargo formábase un presupuesto de considerable importancia, tan acertado y erróneo como el anterior, aunque mucho más complejo y delicado.

No referimos al libre cultivo del tabaco y á la creencia que los impugnadores de la Arrendataria han difundido entre gran parte de la opinión pública, presentando á aquella como enemiga acérrima de la implantación de este cultivo en nuestra península.

El libre cultivo del tabaco! He aquí una frase apropiada para hablar á las muchedumbres, que ignoran sus complejos y numerosos son los problemas que en aquella se encierran que no comprenden tampoco, con sus facilidades y poca aprensión empujan nuestros políticos, esta y otras cuestiones análogas, sin otro objeto que buscar popularidad, y cubrir con un velo simpático el pueblo, la merced de poder introducir en el mercado de la política nacional.

No somos—como hemos de ser— enemigos de que se produzca el tabaco en España, ni lo es tampoco la Compañía, como repetidamente ha probado y nosotros demostraremos; ni puede serlo ningún español que se paga por el tabaco de su patria, hoy por la reciente catástrofe colonial y por la agudísima crisis que atraviesa nuestra agricultura, precisa en gran manera robustecer y fomentar esta industria, base de nuestra riqueza nacional.

Pensando en aquella petición, y en la manera irreflexiva y precipitada con que por algunos se ha formulado, acordábase lo dicho por nuestro correligionario, el sabio exministro Sr. Bosch, que en su reciente discurso en el Senado, lamentábase de la profesión de frases hechas, que hoy representan, representando muchas de ellas ideas muertas, ó por lo menos muertas, frases que contribuyen poderosamente á apartar á la opinión pública cada vez más del sentido de la realidad, y muy temible, por lo mismo que son muy contagiosas.

sus menos todo el poder del Czar de Rusia, sería capaz de realizar el milagro de regenerar á un país, cuya inmensa mayoría de habitantes se empeña—y harto lo consiguen—en ser holgazanes, ignorantes, y rutinarios.

Algo de lo que censuramos ocurre con el cultivo libre del tabaco, defendido y preconizado en el Parlamento, irreflexivamente jaleado en la prensa, y presentado á los ojos del agricultor como panacea milagrosa que ha de curar repentinamente cuantos males afligen á la agricultura española; y nada tan lejos de la verdad como estas nocivas exageraciones.

La introducción del cultivo del tabaco en nuestro país—que no podría ser libre en el sentido que entiende el vulgo, sino reglamentada y coexistiendo con el monopolio—es un problema de la mayor importancia, interesante además por variedad de factores que es necesario estudiar y conocer de antemano, si se quiere evitar un fracaso. «Hay que renunciar desde luego—escribe el distinguido profesor de Hacienda pública de la Universidad Central—á una libertad absoluta del tabaco que igualara su condición á la de cualquier otro producto; y en cuanto á la abolición del monopolio es indudable que perjudicaría á la renta».

Hay ciertamente en esta cuestión tan natural y sencilla á los ojos del público, ventajas positivas para todos; pero siempre que no se esque de sus naturales términos, que no son ciertamente aquellos en que se ha planteado entre nosotros, prometiendo á la agricultura beneficios exagerados é ilusorios que sin fundarse en la verdad, tienen más de aparente que de real, como la práctica se encargará de demostrar.

Lo ocurrido en otros países, donde la planta se cultiva largo tiempo y está ya adaptada á su suelo y á su clima, contando con especies adecuadas al medio en que ha de vivir, habiéndose introducido en sus cultivos, en sus industrias agrícolas y en toda su economía rural, cuanto con aquella se relaciona, confirman la verdad de nuestro aserto, y hace que modéremos nuestro entusiasmo respecto á las tan cacareadas utilidades del tabaco, encerráncolas dentro de límites más modestos y racionales.

¿No nos dice nada el reciente ejemplo de Portugal, que pensando producir cinco millones de kilogramos en la región del Duero, recogió tan sólo 43.000? ¿Ni el de Francia que con la densidad de población y de cultivos que todos conocemos, produce tabaco solamente en 25 departamentos, y en una extensión poco mayor de 18.000 hectáreas?

Ha costado sin embargo muchos años y considerables trabajos para llegar á obtener este resultado; y respecto á los beneficios del cultivo, y al entusiasmo que éste produce entre los agricultores, oigamos la autorización y muy competente opinión de un exministro de Agricultura, nuestro agrónomo y publicista francés, el conde de Gasparin, que en su clásica obra, al tratar de este cultivo y de los reglamentos fiscales á él inherentes, escribe: «il n'est pas étonnant qu'avec de telles entraves les habitants du département du Lot se plaignent

à être conquis en partie par leur culture. . . . » concluyendo su estudio con la siguiente afirmación: «avec la limitation du nombre des plantes de celui des villes, avec la petite quantité d'engrais dont on dispose en certains lieux il n'est pas étonnant que cette culture soit peu lucrative, et ne divise entre eux que parvex qui ne connaissent pas cette situation. . . . »

A ELLA

¡Amorosa!

—Hoy, á tu lado, vuela mi pensamiento,
recorriendo el espacio, cruzando el viento.
—Que aunque ausencia y distancia, roben la calma,
evocando recuerdos... se alivia el alma.
—Al Dios de las alturas, hoy, que es tu santo,
pido que, de tí, aleje penas y llanto.
—Que feliz y dichosa, por muchos años,
vivas sin amarguras ni desengaños.
—«Escucha Virgen pura mis oraciones;
y á Soledad concede tus bendiciones.
—Nuestros dos corazones, con dulce anhelo,
dínoslos, para siempre, Reino del cielo.
—Que, el suyo se refugie dentro del mío;
y, entrambos, se esclavice nuestro albedrío.
—Acoge mi plegaria, Virgen María;
¡que Soledad me quiera! ¡Que sea mía!
—Si es cierto que en tu alma, la mía mora,
estarás convencida de que te adora,
—Por Dios, y por mi madre, jure quererte.
Mi amor, podrá extinguir... ¡solo la muerte!
—En artístico grupo de lindas flores,
remito el fiel mensaje de mis amores.
—Cada flor, que es un mundo de poesía,
aprisiona un suspiro del alma mía.
—De los jardines, siempre,—por delicado—
es, el tierno capullo, lo más preciado.
—Capullo que, más tarde, tornase rosa
erguida y elegante, bella, aromosa.
—Admiro, en los rosales, flores muy finas...
Pero... ¿por qué las rosas tienen espinas?...

Castellón 27-4-1900.

Ingléses y boers

Hemos dicho en crónicas anteriores y los hechos demuestran palpablemente nuestros juicios, que la presente campaña, no solo enseña un curso completo de estrategia militar, si que también presenta extenso campo de análisis filosófico.

Así como los comentarios respecto al ejército británico son de fácil deducción por encontrarse hoy casi á la defensiva en todos los escenarios de combate, no sucede lo propio con los soldados de Kitcher y Steny pues sorprenden sus actos al mejor crítico, por lo inesperados é incomprensibles.

No ignoran nuestros constantes lectores que la ciudad de Wepener se encontraba en crítica situación por el cerco que le tenían puesto los boers y que las columnas de socorro mandadas en auxilio de la plaza y cuyos jefes eran Bravant y Dalgety, detenidas se hallaban en el camino sin poder llenar su objetivo, é incomunicadas entre sí, expuestas á ser destruidas al menor descuido.

Rn tal estado los comandos republicanos eran dueños de extensos campos atrincherados el Sar de Boemfontein

y privaban al Generalísimo la salida de la plaza en aquella dirección, que no tenían otro punto accesible que la vía férrea y esta, se encontraba amparada por grandes destacamentos, que en junto sumaban 15.000 hombres.

El jaque mate era seguro; la partida la tenían ganada los Republicanos al tomar la plaza de Wepener y batir á las columnas de auxilio.

Ayer nos sorprendió el telégrafo, (sin anuncios ni detalles de sangriento combate) diciendo que los boers habían levantado el sitio de la ciudad, dejando libres á los ingleses y que en número de 5.000 hombres se dirigían tranquilamente hacia Kromfontein.

Quando con mas precisión se estudian los movimientos del ejército boer más difícil es sacar consecuencias: quien hubiera dicho que ocupando casi por completo el Sur del Orange, cerrado por aquel sitio el paso de salida para el enemigo, próxima á caer la plaza de Wepener y batidas y aisladas dos columnas, de improviso y cuando todos los juicios críticos militares aplaudían como grande esta operación, abandonan los boers la victoria y el botín con que le brinda su valor y su constancia?

¿Quien lo creyera?
Que esto obedezca á plan preconcebido es indudable; pero cuál será el nuevo objetivo preciso es que produzca mayores ventajas que las que pudiera dar la posesión de Wepener: ¿qué sabe si el campo á donde los 5.000 republicanos se dirijan en estos momentos será teatro en donde se desarrollen escenas de excepcional trascendencia? Esperemos á que el tiempo ponga en claro estos misterios.

Desde luego creemos firmísimamente, que las ventajas del nuevo estado superarán á las esperadas al Sar de Boemfontein, ni al Ejército republicano le faltan ideales, ni carece de buenos generales que le conduzcan á la victoria: ellos llevan encerradas en la mayor reserva sus movimientos, que cuando nadie lo espere sorprenden sus resultados maravillosos, con hechos de armas producto de estudio, de constancia y de temeridad inconcebibles.

Roberts se encontraba preocupado con esa gran masa de hombres que estorbaba su paso al Sar de la capital del Orange y queriendo aislar á los boers envió cuantas fuerzas pudo para conseguir el objetivo, no para libar á Dalgety y Bravant, ni para levantar el cerco de la plaza, sino con el fin de hacer caer en la trampa á los federales. . . . sin duda éstos han reflexionado maduramente su situación y previsores han puesto á tiempo remedio para que el generalísimo no se saliese con la suya.

Esperemos.

Viriato.

VALENCIA—CASTELLÓN

Crónicas de vecindad

Al buen poeta mejor amigo

Juan de las Viñas

Todas los días minuto de más ó de

menos á la misma hora acudía puntual. Era un idilio verdadero, un cariño de esos nacidos del fondo del alma firmísimo, roca contra la cual se estrellaban las rudas oposiciones y las contrariedades.

A las ocho ya era sabido por la esquina de la calle con paso apresurado, anhelante, aparecía él sonriendo con su ramito de violetas en la mano. Empleado en una oficina con sueldo mezquino su único lujo, su pasión era la gentil costurerita que recién peinada cantaba alegremente haciendo ruidosa competencia á los canarios de la vecindad.

La nube de sus amores era su madre que se oponía tenazmente á las relaciones, según su criterio él no era nadie y los pobrecillos no tenían nada más que aquel momento aprovechando la ausencia del tirano que estaba en el mercado.

Todo el vecindario los protegía y si alguna portera chismoseaba, cuando la madre pretendía indagar, todos unánimemente le decían: No es verdad, no, Señora. . . y así los pobres muchachos eran felices, acudiendo á las ocho él, con su ramito de violetas, ella, impaciente al balcón esperando. —¡Ah granuja. . . ! has tardado mucho.

—No son las ocho todavía.

—Otra vez flores grandísimo derroche.

Y él con sonrisa beatífica plétorico de dicha, sumiso y humilde contestaba:

—Son cinco céntimos, sabes, cinco céntimos de gasto.

Subía el hilo llevando atado el oloroso ramito; ella lo cogía aspirándolo con deleite mientras que él, apoyado en la pared la miraba silenciosamente sumido en éxtasis amoroso.

A las ocho y media marchaba al trabajo calle arriba, se paraba á cada paso, volvía la cabeza, la última sonrisa, el último adiós con la mano y hasta mañana.

Todo ha terminado mi pobre y desgraciado amigo, ella ha muerto, no pretendas inquirir por qué causa, debe bastarte saber que la has perdido.

No mires al cielo para interrogar los motivos de tu desdicha, de allí no contestan.

Di adiós á las hermosas mañanas en que ávido de amor acudías presuroso, todo ha terminado.

Por las noches cuando el trabajo me agobie y me robe horas de descanso no volveré á oír el rápido movimiento de su máquina ni las alegres cauciones con que me me despertaba por la mañana.

Di tu adiós á las impresiones adorables de sus frases de amor ingenuas y sencillas como canto de pajarillo.

No te resta ya nada desgraciado, ni sus miradas acariciadoras ni los ecos de tu argentina carejada de mujer dichosa.

Confórmate, ha sido un golpe dado por algo invisible é impalpable un golpe del destino.

Todo ha terminado tu chaqueta brillante por el uso no se apoyará más en la pared de enfrente para ver subir las olorosas violetas, no volverás la cara para decir adiós pues el balcón estará vacío y solitario, aquel balcón donde clavabas tus ojos ansiosos ham-

brientos de carifio; tu muñeca adorada, ha desaparecido, no te queda ningun consuelo, solo el triste y doloroso de ir al cementerio y allí idiota de dolor y pena, exparcir las flores...

Antonio de Merás.

Nota del día

El Directorio de la Unión Nacional se ha reunido en casa del Sr. Costa, firmando el Manifiesto que dirigirán a los contribuyentes.

Llevará la fecha del 30 de Abril y comenzará recordando que 20 meses después de la caída sigue la nación viviendo en la interinidad...

Afirmase que son incompatibles para hacer la autonomía de la nación, que representan la quiebra en que el deudor lo da todo, bienes y persona...

«Esperamos la reorganización mediante la enseñanza, abriendo escuelas igual que en París y en Nueva York, y se nos ha engañado.»

Declaramos en nombre de la Unión Nacional que no queremos desaparecer de la Historia como han desaparecido las Antillas.

El movimiento reactivo de la parte viva del país no será partida de defunción de la patria.

Los presupuestos actuales débense a hallarse falto de constitución el país.

Esta carece de instituciones políticas.

Hay aquí oligarquías, personajes, cortijadas y caciques repartidos desde el centro a la periferia que envuelven a la patria como la yedra, sofocando al país é imposibilitándole respirar.

España está compuesta de un millar de reyezuelos y de dieciocho millones de pecheros suyos por ninguna ley amparados, de ahí la barrera alzada entre el Parlamento y el país.

Tales oligarquías han bloqueado al poder moderador en el Palacio real, según descubre Maurer, secuestrando la voluntad del país en las urnas electorales, según ha confesado Silvea.

Urge desencantar la «Gaceta», arrancándola de las manos de quienes la han convertido en instrumento para torcer y anular el sentido generoso de la revolución menguando la bandera de la patria.

Había que castigarlos por donde han pecado, pero no se trata de eso ahora.

Trátase de imponerles la razón ó inducirles al licenciamiento para que no vuelva á pecar.

El problema significa vulgar pugna entre quienes pagan y quienes cobran. Queremos que se pague solamente lo justo y que se pague todo lo debido para que se invierta racionalmente como el mismo criterio de la economía de las familias, á fin de que los mandatarios tengan confianza en los pagadores.

Periódicamente nos mandan la papeleta electoral y el recibo de la contribución.

Fácilmente encuentran el medio de escamotearnos la primera, como que representa el precio de la segunda.

Urna cerrada, bolsa cerrada. Paes que votan por nosotros, que paguen por nosotros.

Hampden, contribuyente inglés popularísimo, inició la redención, resistiéndose al pago y dejándose condenar.

El Directorio cumple su deber dando el ejemplo.

Si el país triunfa, mejor para todos, incluso los gobernantes, que se han encerrado en un «impac», y no saben salir de ahí.

Si nos vencen, tampoco resultará perdido el sacrificio.

Termina el Manifiesto con el estudio jurídico de la resistencia, declarando que con ella se ejerce una soberanía declarada legítima aún en tiempos de Felipe II.

Los presupuestos dice que no obligan á los contribuyentes.

Exhorta á que cumplan el acuerdo que telegrafió esta agencia.

Estas son las ideas generales del Manifiesto; pero es posible que se modifique en parte antes de publicarlo.

El sábado se le dará un banquete á Paraiso en Sevilla, y el lunes regresará á Madrid.

CRONIQUELLAS

VIVER

Su situación topográfica.—Reseña histórica.—Los que llegan.

Hállase situado Viver en la estribación S. O. del monte llamado de San R. que.

Redondea por todas partes montañas mas o menos elevadas excepto por su lado E., donde siguiendo la cuenca del río Palancia, penetra en el interior del antiguo reino de Valencia al que pertenece, y de esas provincias, á la de Castellón.

Tiene una hermosísima y estensa vega con abundancia tal de aguas y estas tan ricas, que no séndoles suficiente su cauce, discurre tranquilamente por medio de caminos y surcos de calles, y que descendiendo de alturas elevadísimas, se estrecha contra las rocas pulverizándose y formando cascadas de efecto sorprendente.

Criase en su fértil suelo, cuanto se cría en la incomparable huerta valenciana—excepto el naranjo—y sus hortaliças y legumbres son muchísimo más sabrosas que las de aquella.

En las afueras de la población, existen sitios amenísimos que los veraneantes que nos honran con su visita conocen demasiado, y que yo no describo para que no se crea que mi croniquilla es un reclamo.

En sus campos, los árboles que más abundan son el olivo, el manzano, el peral y la higuera, proyectando su benéfica sombra á los aficionados á chalas y haciendo que el calor apenas se sienta.

¡Por algo le llama Diego jardín de deleites!

El primitivo nombre de Viver, según aseguran Diego, Molina, Florian de Ocampo y otros, fué el de Balsino; ciudad importante de la Citerberia y nombre latino que significa lo propio que Balsus finus, bello y hermoso senec; el cual nombre lo conservó desde antes de Jesucristo hasta el año 140 de su nacimiento, en que siendo Emperador de Roma Antonio Pio, se le dió el de Vivario, á consecuencia—según B. ater—de haberlo elegido para su estancia durante el verano, algunos principales Patricios romanos y tener excelentes condiciones topográficas y

climatológicas para criar aves, peces, venados, jabalíes, conejos y liebres. (1)

Sabida es la afición de los romanos á los viveros, piscinas y pajareros lo mismo durante el reinado del dictador Sila como en el del ornel Tiberio; lo mismo en el del imbécil Calígula que en el del sodomita Nerón, y lo mismo en el del estúpido Claudio, esposo de la celeberrima Messalina que en el del gloton Vitelio.

No era ya afición lo que tenían, era locura.

¿Cómo se concibe que Luculo perforase montañas y abriese canales para hacer una soberbia piscina cercos de Misenio y sin embargo mereciese del orador Honorio el despreciativo epíteto de mediano piscinero?

Conocidos son los viveros de Hortensio en Bayas que le costaron su fortuna y era esta fabulosa.

Hasta los cebaderos de caracoles lograron gran desarrollo y seguramente no tenían bastante con sus cebaderos, cuando aun los hacían traer de Rieti, de la Liria y del Africa.

Y si en vez de sus aficiones estudiamos su modo de ser, aún nos llamará más la atención.

A Oraso le presentan la cabeza de su hijo clavado en la punta de una lanza y dijo: «Que la pérdida de un hijo era solo trascendental.» Y este hombre que no derramó una lágrima á la muerte de un hijo lloró públicamente y vistió luto por habérselo muerto una de sus murenas...!

¡Sarcasmo sangriento!

Noron, el discípulo de Herodes Agripa, festinó seis millares de sextercios!

Y finalmente Heliogabalo, dejó tañidos á todos sus antecesoros con sus depilferros, dando de comer á los oficiales de su palacio entrafias de berbo, ascos de faisanes y tordo, huevos de perdiz y cabras de papagayo... ¿Qué comería él? ¿Qué pens tiene de particular que Viver fuese un vivero como lo indica en valenciano y lo demuestra el escudo de esta población el cual escudo está formado por tres barras horizontales en ondulacion y sobre estos un penado.

Basta de historia y ruego á mis lectores me dispensen este desahogo de mi dulce y amada patria como dice el ilustre Diego.

No se trata en esta croniquilla de probar si Viver es llamado Balsino ó no; ni si fué un vivero de los entonces adinerados romanos ó dejó de ser; trátese solo de dar una brevisima reseña histórica para conocimiento de nuestros visitantes durante las fiestas á San Francisco de Paula que se van á celebrar en los días 27, 28 y 29 del corriente.

Se le hace muy pesado á un hijo de Viver llegar las fiestas del Santo y no dar un vistazo á la ermita de San Roque, y por lo tanto, son muy pocos los que no visitan esta tierra en estas fechas con dicho motivo. Además, el tiempo convida y el programa de feria y fiestas también.

Criadas de servicio que se encuentran en Valencia suben muchísimas, aunque dicho sea de paso, hay algunas—bastantes—que molestan más á los valencianos con sus comparaciones de calles. Advierto que hay muchacha que hace dos meses salió de ésta, y á la que vuelve, ya ni conoce á nadie, ni recuerda por donde se va á la acequia de Sevilla... ¡Pobres... chicas!

Nótese ya la influencia de forasteros. Francisco Julián.

23 Abril 1900.

(1) Diego.—Anales del reino de Valencia.

CRONICA

La Junta Consultiva de Obras públicas ha despachado favorablemente el proyecto de replanteo para la reconstrucción del puente sobre la Rambla de la Viuda en la carretera de Castellón á Lucena.

Felicitemos al activo Diputado de Lucena nuestro distinguido amigo D. Juan Novada por el buen resultado de las gestiones que de algún tiempo venia practicando para la reconstrucción del deseado puente y no dudamos dados los buenos deseos de dicho señor que en breve comenzarán las obras.

Mañana 23 á las diez de la misma, se celebrará en la Iglesia de las Monjas Capuchinas, el funeral anunciado por el eterno descanso del alma de D. Joaquín Vicent Fabrigat.

Las familias de Vicent y de Fabre, agradecerán la asistencia.

Han ingresado en las cárceles del partido de Nules, el alcalde, juez municipal y alguacil de La Llosa, á consecuencia del sumario que se instruye por el delito de asesinato cometido en la persona del vecino de Almenara Vicente Sanz el día de Jueves Santo.

D. Real orden se ha aprobado el proyecto de replanteo previo para las obras del trezo primero de la carretera de Jérica á Montañjos.

La corrida de toros anunciada para el domingo se ha suspendido de orden del Sr. Gobernador.

Ha ingresado en el S. minario de Tortosa un joven de esta capital abogado y doctor en derecho distinguido por su claro talento.

De la última expedición de repatriados, procedentes de Filipinas, llegada al puerto de Barcelona en el vapor «Montevideo» de la Compañía Transatlántica han pasado por nuestra estación 20 soldades, de los cuales uno se ha quedado en esta ciudad, habiendo sido todos atentamente socorridos por las damas de «La Cruz Roja» cuyas representaciones llevaban las señoras de Aragónés y Sabaté y las señoritas de H. mosina (F. y P.), Escobar, O y la de Sabatir.

Mañana corresponde hacer la guardia á las damas que forman el segundo turno.

Se le ha concedido el retiro de 75 p estas mensuales al sargento de Carabineros Cristóbal Paig B m. Ja.

En el comercio de nuestro querido amigo D. Juan Martín Busutil acaba de recibirse gran número de medias y calcetines escoceses llamando la atención no solo su clase superior sino que también en su baratura.

Y ya que nos ocupamos de este comercio, hemos de hacer pública la mejora que ha conezado á realizar el Sr. Martín dándole mayor ensanche con cuyo fin se están efectuando las obras necesarias para unir el local colindante por la calle de Colón.

Por no haberse presentado oportunamente á la superior aprobación las cuentas municipales de A'core, Villafamé, Faxara, Figueroles, R-basalbes, Ostar y Vallat, el Sr. Gobernador civil ha nombrado comisionados para que procedan á la formación de las citadas cuentas á costa de los Ayuntamientos de los mencionados pueblos.

El Alcalde de la Llosa y de Fuentes de Ayódar, han remitido á este

Gobierno civil, relación de los defunciones, defunciones y matrimonios ocurridos durante el mes de Mayo en dichos pueblos.

Durante el día de ayer se raron por concepto de consumo 7 pesetas.

En el Registro civil se inscribieron durante el día de ayer un nacimiento, dos defunciones y un casamiento.

La Alcaldía de Villafamé remite á la de esta capital, relación de los contribuyentes morosos á la Real Cédula pública, vecinos de Castellón remite la cédula de notificación que les sea entregada bajo el pretexto de embargo.

La Cámara Agrícola de esta provincia remite á la Alcaldía de esta ciudad, relación de los contribuyentes verificadas para comenzar el pago que se piensa construir.

La Junta local de Instrucción pública ha comenzado la visita de inspección á las escuelas de la Capital.

Esta tarde ha sido visitado el colegio del Centro, quedando dichamente satisfecha tanto la aplicación de las alumnas como el aseo, limpieza y orden en la escuela. Nuestra enhorabuena á D. B. Pedros.

Para la próxima semana se reunirá en nuestro coliseo una variada reunión en la que tomarán parte las señoras voladoras que tanto han admirado los teatros de Madrid. Para esta noche salen mañana de Málaga y encuentran con dirección á esta

A LOS VERANEANTES

Para la próxima temporada si niega, se alquilan el piso principal y el segundo, de una de las más espaciosas casas de la Parroquia de Lucena, punto el más sano y animado del pueblo.

Cada uno de los citados pisos es suficiente para albergar una familia y el principal tiene una magnífica terraza con vistas á la plaza.

Darán razón en la imprenta del te diario.

EDICTO

Don Julián Ruiz Vicent Presidente del Sindicato de Policía de esta ciudad.

HAGO SABER: Que en cumplimiento de lo que disponen las Ordenanzas que rigen esta Comunidad de labradores, desde el 6 del próximo mes de Mayo y día de su mañana celebrará dicha Comunidad en el salón de sesiones del Excmo. Ayuntamiento junta general ordinaria para nombramiento de una Comisión encargada de la revisión de las cuentas correspondientes al año 1899.

Igualmente se tratará de la forma de se crea más conveniente adoptar para la recomposición de los caminos rurales y limpia de las acequias de la marjal de Colón. Con arreglo á lo que determina el artículo 11 de las Ordenanzas de esta Comunidad cualquiera que sea el número de los asistentes.

PASATIEMPOS

Charada Segunda prima tercera Segunda tercera prima Prima dos y no se quieran Aunque la todo me oprima. Solución á la charada anterior LUENA

Cartera provi

Desde Torre Endon

Sr. Director de El Regional

Muy Sr. mio y de toda mi consideración: Días ha que tento escribir á V. relatando á los hechos llevados á cabo por el alcalde de este pueblo, pero el acostumbrado á exhibirme el periódico así como la confianza dicha autoridad ya por su parte ya también por conveniencia de conducta, hefanamido mi propósito, y en vista de la autoridad lejos de empujarme a cometer abusos, voy a algunos que servirán de res de EL REGIONAL Y entré materia:

El día 5 del actual Sr. Gobernador civil á esta una comunicación ordenando posesión á los Concejales el día 19 de Marzo próximo por posesión no tuvo lugar hasta el día 14, y esto á requerimiento de los Concejales interesados; por de particular tendría el haber sido algunos días la toma de posesión si al fin se hubiera procedido a la legalidad: lo malo es que no se En efecto, momentos antes de posesión manifestó el Ayuntamiento de los Concejales presuntos Hlalouga y José Sima, esta ha estado la dimisión. A lo que objetó que mal podía dimitir el cargo del que aún no se había dado, protestando desde luego Concejales contra el Ayuntamiento no haber dado cumplimiento dispone el artículo 3.º del 24 de Marzo de 1891 (ref. sorteo de los Concejales presuntos y ya también por haber admitido dimisión de que queda hecho sin embargo, ningún caso de estas protestas, pues acto seguido posesión al referido Concejales to José Villalonga.

Al día siguiente, (15 de marzo) tuvo lugar la primera sesión pública, en la que, entre otro, se acordó de destituir al Sr. Sima como dicho acuerdo fué tomado las dos terceras partes de la mayoría de los Concejales era válido, formidat á lo que dispone el artículo 124 de la ley, nombrando al Sr. secretario interino; pero de, como movido por un requerimiento levantó de su asiento, y mandó al local haciendo salir a los Concejales, sin extenderse de la sesión no obstante lo que en el artículo 107 de la ley y las protestas de la mayoría de los Concejales. Llegó la sesión de la tarde y al presentarse el Alcalde en la sesión del día 17 observaron los Concejales que no se los hechos tal y conforme ha sido lugar aparte de que al acto aparecen renglones de prohibida por la ley, por cuyo pedían se extendiera una nota que no adoleciera de los defectos indicados; y no obstante justas dichas peticiones se fueron atendidos por el alcalde durante la sesión; pero sin extenderse. A todo esto el secretario no tuido sigue desempeñando la función como el tal cosa. Dejo lo tanto para que los hagan á los ilustrados lectores de EL REGIONAL.

Y no quiere terminar la sesión antes conseguir la plena que tengo en que el digno Sr. Gobernador civil de la provincia drá esto á estos días, pues, si no llega á su conocimiento de este pueblo sucede.

Cartera provincial

Desde Torre Endomenech

Sr. Director de EL REGIONAL.

Muy Sr. mio y de toda mi consideracion: Dias ha que tenis deseos de escribir a V. relatando algunos de los hechos llevados a cabo por el alcalde de este pueblo, pero el no estar acostumbrado a exhibirme en ningun periodico así como la confianza de que dicha autoridad ya por su prestigio y ya tambien por conveniencia, cambiaria de conducta, heaunam desistir de mi proposito, y en vista de que dicha autoridad lejos de enmendarse se empeña en cometer abusos, voy a consignar algunos que servirán de muestra y quizas de espoleamiento a los lectores de EL REGIONAL Y entremos en materia:

El día 5 del actual remitió el Sr. Gobernador civil a esta Alcaldía una comunicacion ordenando se diera posesion a los Concejales elegidos el día 18 de Marzo proximo pasado, en ya posesion no tuvo lugar hasta el día 14, y esto a requerimiento de dos de los Concejales interesados; pero nada de particular tendria el haber retrasado algunos dias la toma de posesion si al fin se hubiera procedido con legalidad: lo malo es que no sucedió así. En efecto, momentos antes de la toma de posesion manifestó el Alcalde que de los Concejales presuntos José Villalonga y José Sima, este habia presentado la dimision. A lo que se le objetó que así podia dimitir de un cargo del que aún no se habia posesionado, protestando desde luego nuestros Concejales contra el Alcalde ya por no haber dado cumplimiento a lo que dispone el artículo 3º del R. D. de 24 de Marzo de 1891 (referente al sorteo de los Concejales presentes) y ya tambien por haber admitido la dimision de que queda hecho mérito, sin embargo, ningun caso hizo de dichas protestas, pues acto seguido dió posesion al referido Concej. presunto José Villalonga.

Al día siguiente, (15 del actual), tuvo lugar la primera sesion ordinaria, en la que, entre otro, se tomó el acuerdo de destituir al Secretario, y como dicho acuerdo fue tomado por las dos terceras partes de la totalidad de los Concejales era válido, de conformidad a lo que dispone el artículo 124 de la ley, nombrando acto seguido Secretario interino; pero el Alcalde, como movido por un resorte, se levantó de su asiento, y mandó desamparar el local haciendo salir hasta a los Concejales, sin extender el acta de la sesion no obstante lo dispuesto en el artículo 107 de la ley municipal y las protestas de la mayoría de los Concejales. Llegó la sesion del día 22 y el presidente el Alcalde el acta de la sesion del día 17 observaron nuestros Concejales que no se exponían los hechos tal y conforme habian tenido lugar aparte de que al final del acta aparecian renglones dobles, cosa prohibida por la ley, por cuyo motivo pedian se extendiera una nueva acta que no adoleciera de los defectos antes indicados; y no obstante de ser tan justas dichas peticiones para nada fueron atendidos por el alcalde levantando la sesion; pero sin extender el acta. A todo esto el secretario destituido sigue desempeñando la Secretaria como el tal cosa. Dijo los comarcalos para que los hagan a su sabor los ilustrados lectores de EL REGIONAL.

Y no quiero terminar la presente sin antes consignar la plena confianza que tengo en que el dignísimo señor Gobernador civil de la provincia pondrá coto a estos abusos, si por fortuna llega a su conocimiento lo que en este pueblo sucede.

Ruego a V. Sr. Director mande insertar la presente en el periódico de su digna dirección con lo que le quedará altamente agradecido sin más afmo. s. s. q. b. l. m.

El Corresponsal

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—Stos Pablo de la Cruz cf y fr. Prudencio ob. y Vidal mr.—Cuarenta horas en la Iglesia de las Monjas claras.

EFEMERIDES

28 de Abril de 1715. Nació el ilustre médico José Amor Arguedes.

Información especial

POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO

(SERVICIO DE LA MANANA)

Madrid, 27—10 m.

Asamblea

La Asamblea de los republicanos progresistas se celebrará el 12 de Mayo.

Toros

Adelantan los trabajos para la organización de la corrida de beneficencia que se dará el 30 de Mayo.

Matarán Mezzantini, Fuentes, Bomba y Algabeno, y se abrirá un concurso de ganaderías.

Los toros serán regalados por los concursantes.

Se concederán tres premios, consistentes en 5.000 pesetas el primero 3.000 al segundo 2.000 al tercero.

Se proyecta que los caballeros en plaza portugueses ronen dos toros, que matarán Machequito y L-jartijo.

La plaza será adornada con flores, ramo y colgaduras.

De cumplirse todo el programa resultará la fiesta un acontecimiento taurino.

Riña

En una casa de homicidio de Oarthena disputaron Pedro Sánchez, de pésimos antecedentes y Juan Cabrera, jefe del matonismo local, y dispararon sus armas, resultando muerto el primero y el segundo tan gravemente herido, que se halla agonizando.

Anarquistas

Han circulado rumores de que se ha recibido orden de embarcar esta madrugada a los anarquistas incautados.

En los alrededores de la cárcel acabo de ver grupos de amigos que esperan su salida.

Se dice que serán conducidos a Iglatera y Méjico.

A última hora se asegura que el embarque se verificará a medida que salgan los vapores con destino a los puntos elegidos para la deportación por los mismos interesados.

El «Extremadura»

Han llegado el popular esinetero D. Javier de Burgos y los consejeros de Marina para asistir a la botadura del crucero «Extremadura».

Los expedicionarios fueron recibidos por el gobernador y varias comisiones.

Separación

Comunican de Murcia que, según se asegura, la Cámara de Comercio de aquella capital ha acordado separarse del partido de la Unión Nacional, estimando que éste es un partido más.

Además juega peligrosísimos los últimos acuerdos.

La noticia no está confirmada.

Asuntos internacionales

El ministro de Estado me ha dicho que antes de comprar la cartera creyó

hallar peor los asuntos con las potencias; pero ha visto que España es considerada, a pesar de los desastres que ha sufrido, y búscase su apoyo.

Añade que los diplomáticos le muestran sus simpatías.

Dice que lo que nos conviene es mantener el «statu quo», aumentar los recursos, porque somos un país que vale más de lo que creemos, y por lo tanto debemos estar atentos al porvenir.

DEL TRANSVAAL

La guerra anglo-boer

Los boers han hostilizado a los ingleses al Norte de Bloemfontein.

Sus maniobras se dirigen a obligar al generalísimo Roberts a concentrar en dicha ciudad las fuerzas que operan al Sur de Orange.

Los orangistas que fueron sometidos combaten nuevamente por su independencia.

El avance de los ingleses les ha costado grandes pérdidas en el combate de D-witectorp.

Los boers han levantado el sitio de Frepeng, retirándose a Basutolandia.

Con esto han evadido el encuentro de la primera línea de las dos paralelas que trazaron contra ellos los ingleses en Frepeng.

Créese que les perseguirán, pero con todo la evasión ha producido desencanto.

Un despacho de Derrtsdorp dice que Randie continúa persiguiendo a los boers, cuya marcha dificultan los vagones de la artillería.

En cambio los accidentes del terreno favorecen a los boers y dificultan los movimientos de la caballería inglesa.

La explosión que se suponía ocurrida en Pretoria fué en Johannesburg.

Robers telegrafía diciendo que Hamilton arrojó al enemigo de una fuerte posición en Isradpoort por medio de un movimiento envolvente.

Las tropas avanzan hacia Tabauche con escasas pérdidas.

Senador vitalicio

Don José Echegaray ha contestado a Sivela aceptando la senaduría vitalicia que éste le ofreció.

Unión Nacional

El Directorio de la Unión Nacional tiene excelentes noticias de provincias.

Los de Madrid son inmejorables.

Algunos del Directorio han marchado hoy a provincias a comunicar instrucciones particulares.

Los individuos del Directorio comienzan a marchar, habiendo convenido estar todos en Madrid el día 30, al objeto de asumir las responsabilidades que puedan corresponderles por la publicación del Manifiesto.

Este se repartirá mañana, y pasado a los organismos de la Cámara.

Es probable que Alba marche hoy, acompañado de Paraiso, a Córdoba y a Sevilla.

El Manifiesto consignará expresamente los acuerdos adoptados.

Dirigese a los contribuyentes españoles.

Las firmas van seguidas de la condición social de cada uno de los firmantes.

A Sivela le preocupa la actitud de la Unión Nacional, temiendo que se precipiten los acontecimientos que el esperaba a Noviembre.

Conferencia telefónica

Madrid, 26 6-30 t.

INGLESES Y BOERS

Desaparición de los boers

Ya está explicada la prolongación del sitio de Weppener por los boers.

Aguantaron hasta ayer el fuego contra los sitiados y contra las columnas que acudieron en auxilio de la plaza, hasta tener concentradas allí gran número de tropas inglesas. Oseguido esto desaparecieron sin perder un hombre ni un carro de impedimentos.

En Londres ha dado esta noticia oficialmente el ministerio de la Guerra según un parte que ayer tarde envió el general Roberts desde Bloemfontein.

Dice el parte oficial que huyeron los boers de Weppener durante la noche y madrugada hacia el Noroeste, por la carretera de Ladybrand, población y comarca que están en su poder.

Estas últimas acciones al alrededor de Weppener han costado a las tropas inglesas 33 muertos y 132 heridos.

El general Ohermside con su división (tercera) ha ocupado la plaza de D-witectorp, en cuyas cercanías ha estado detenido varios días.

La columna tuvo al atacar la población un capitán muerto y 25 heridos.

«El Imparcial»

Combate el actual sistema de expedientes de nuestra administración general y dice hay que acabar con estos vicios si se quiere que vayamos adelante.

Dice también que a los empleados se les debe exigir responsabilidad civil y penal por las torpezas que cometan y por los abusos que realicen.

«El Liberal»

Se burla de las amenazas del Gobierno contra la prensa si esta se hace eco de la propaganda de la resistencia del pago de las contribuciones.

Termina diciendo que los periódicos no se asustan con la facilidad que los niños.

Firma regia

Se ha firmado por la regente el decreto ascendiendo al Ingeniero señor Marín.

Horrible desgracia

Esta mañana en las obras de reparación que se hacen en el antiguo ministerio de Fomento ha ocurrido la siguiente desgracia:

Sudaban tres operarios una gran piedra; se rompió una de las cadenas de grua y les cayó encima el bloque apastando a dos y dejó al tercero herido de gravedad.

Los cadáveres de los desgraciados a quienes cogió de lleno la piedra estaban horribilmente apiastados.

Esta es la primer desgracia que ha ocurrido después de aprobada la ley de protección a los trabajadores por la que se exigirá responsabilidades al contratista.

Los Sres. Gasset y García Alix que se encontraban en el ministerio en cuyo edificio ha ocurrido la desgracia han socorrido a las familias de los desgraciados obreros.

Hasta Noviembre

Se sabe oficialmente si la archiduquesa Isabel madre de nuestro soberano llegará a España en el mes de Noviembre para cuya fecha se viene diciendo que se efectuarán las bodas de la princesa.

De consulta

El marqués de Vadillo actual ministro de Gracia y Justicia nos ha dicho que se propone dirigirse a todas las Audiencias preguntando el parecer de las reformas que debieran hacerse en la Administración de Justicia.

Ultimado

Se ha acordado a quienes se han de nombrar senadores vitalicios.

El Sr. Echegaray es casi seguro que acepte.

De viaje

Han salido para presenciar la bo-

tadura del nuevo crucero «Extremadura» el Sr. García Alix.

Derrota de los ingleses

Se ha confirmado que los boers rechazaron a los ingleses en las cercanías de Bloemfontein causando 30 muertos y gran número de heridos.

DESDE BARCELONA

A Liverpool

Esta tarde han embarcado los cinco anarquistas que estaban en las prisiones de Montjuich y que han pedido ir a Liverpool.

En el puerto esperaban a los anarquistas mucha gente que han dado vivas a la revisión.

Las familias de los deportados les acompañaban llorando.

Los anarquistas se llaman Mira, S rre, Costa, Sedó y otro cuyo nombre no hemos entendido.

La junta revisionista les ha entregado dinero en monedas inglesas.

Son esperados

En esta ciudad son esperados los Sres. Paraiso y Costa a los que se les tributará—si cabe—un entusiasta recibimiento.

Los valores en baja

Hoy se ha observado alguna baja en los valores pues han cerrado a 71-90.

Los bolsistas dicen obedecer esto al pánico que se observa en el comercio, pero creen será pasajera esta situación.

El Directorio

Dicen los individuos que le componen que no solo son partidarios del orden sino que se esforzarán en sostenerle.

De Gijón

Han llegado a esta población algunos soldados de administración militar para impedir cualquier alteración del orden público.

Se sospecha encada cualquier algarazara pues los obreros panaderos intentan declararse en huelga.

Fiestas en Pamplona

Ha quedado atumado el contrato con los matadores que han de torear en Pamplona durante las fiestas de San Fermín.

Mezzantini y Algabeno han firmado ya su contrato.

Se cree irá también el Fuentes.

De Alcoy

Canalijas ha aceptado la presidencia de los juegos florales que han de verificarse en dicha población.

Reunión de gremios

El domingo se reunirán los gremios en esta Corte a la que asistirá el Directorio de la Unión Nacional.

Se concede importancia a este acto que se verá muy concurrido.

De Londres

La prensa inglesa se ocupa extensamente acerca del alza que ha experimentado el carbón temiendo se duplique el precio.

Excita este al Gobierno para que prohíba la exportación pues la falta de tal combustible originaría serio conflicto.

Artículo de sensación

El «Heraido» de hoy publicará un artículo que desde luego producirá sensación.

En él recordará las palabras que el Sr. Sivela dirigió a las Camaras de Comercio cuando pretendía alcanzar el poder comparándolas con la guerra y esterminio que hoy las hace desde el gobierno.

Esta comparación dará lugar a grandes comentarios.

Llegada

Ha llegado a Barcelona el vapor «Cataluña» sin novedad a bordo.

Invitación

El dueño de la fábrica de lona de Sevilla Sr. Vizman ha invitado al Sr. Moret a una cacería y aceptado el ofrecimiento saldrán mañana con dicho objeto.

Desanimación

Hoy es mal día para los periodistas pues no hay noticia ni se ha podido recoger nota alguna en los círculos políticos.

A. M

Imp. a s. V. Mayo.

ANUNCIOS

EL REGIONAL

Diario de la tarde.—Ultimas noticias y telegramas
 Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.
 Fuera, TRES PESETAS trimestre.
 Anuncios y esquelas á precios convencionales.
 Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de precio. En primera plana se admiten esquelas hasta las cuatro de la tarde. En segunda y tercera hasta las cinco y media.

Importante

HECHILLAS MORTUORIAS
REGORDATORIOS PARA FUNERALES

facturas, circulares, prospectos, talonarios, recibos de iguala, inquilinato, sobres timbrados, memorándums, billetes completos y toda clase de trabajos tipográficos, se hacen en esta imprenta á precios módicos.

TARJETAS VISITA
 DESDE CUATRO REALES 100

O'Donnell, 26.—CASTELLÓN

MORRHUOL
 Principio activo del rosta de hígado de bacalao,
 lactatos y aceites del
DR. FERRA

Premiado con el Diploma de Honor en la Exposición Universal de París de 1889 y con el Diploma de Honor en la Exposición de Ginebra de 1896.

Farmacia del autor. Pasa del Fierro, 6, BARCELONA

ANTI-ASMÁTICO PODEROSO
 MEDICAMENTO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES
JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO

Deposito central: Farmacia de Euzkadi, Serrano, 31, Madrid, y al por mayor en las principales farmacias de España y América.

SOCIETE SAN GOBAIN
CHAUNI ET CIREY
 FUNDADA EN 1865

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN

GUANO SAIN GOBAIN	GUANO VALENCIANO	ABONO VITÍCOLA
Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.	CONCENTRADO	INTENSIVO
COMPOSICION	Abono completo para todos los cultivos.	Abono completo.
Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.	COMPOSICION	COMPOSICION
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.	Amoniaco, 9 á 10 por 100.	Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.	Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 8 á 20 por 100.	Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.	Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.	Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representante en Castellón y provincia: D. Evaristo Monford. Fábrica, plaza de San Luis, núm. 41, D. Pascual Segarra, Vall de Uzo, San Cristóbal, (Farmacia).—Director general en España, Sr. César Santoma, Catedrático de Química.

Nota.—El comprador de abonos que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses fomentando al fraude.

Suscripciones
 Castellón, un mes. 1
 Fuera, trimestre. 3
 Número suelto 5 céntimos
 Año VIII.—Núm. 1

ABUSOS

Llamamos la atención del Sr. Gobernador sobre la conducta de Torre Endom que publicamos ayer. Lo que pasa en aquel cometido para su desdichado despotismo y arbitrario y en monterilla desahogada civil, tiene por desgracia otro ejemplo, pero no le ninguno. Es inútil que se le a algún vecino que no cometido en absoluto, á justicia ni equidad en acto de la vida municipal. Más inútil todavía que reclame ningún documento que se pretenda hacer derechos ante autoridades corporaciones provinciales. Allí no se atiende más que que previamente tengamos la su constitución particular. Y tiempo perdido también que acuden en demando rectificación de errores (?) dados en la distribución de puestos. Ya el pueblo ha demostrado a' famoso moro en las elecciones últimas con toda la legalidad que aquel es capaz á pesar de que han dejado con solo un concejal en el Ayuntamiento así y todo no se dá por vencido con la tenacidad digna de un despotismo vulgar, persiste en sus abusos, atropellos é ilegalidades que no se conciben en un mundo que no se perdido el temor á la autoridad. ¿Quién guía y dirige el desastentada senda á tan personaje? ¡Ah! Si la responsabilidad de los actos de tal Alcalde se zara á quien le alienta en el camino de ilegalidades, solamente que por otro bien de la guiará; pero nada adelantamos con reconocer la arrojadura, si se nos ocultó mano que la arrojó. Bastanos sin embargo demostrar que el Secretario del Ayuntamiento de Torre Endom es hermano del Alcalde, entre ambos constituyen un no bastante para derrotar á los casos á los demás jales. Por eso, la separación del secretario acordada por el Ayuntamiento es completamente porque cómo el Alcalde no del Secretario, su comportamiento además en esas tramoy denuncia el corresponsal, va de los servicios que esta á su hermano el Alcalde. Esperamos que el Sr. Gobernador se ocupará de estos hermanos, para evitarnos mas concretas que afectan administración de aquel bernado pueblo.